

**Zeitschrift:** Revue suisse d'apiculture  
**Herausgeber:** Société romande d'apiculture  
**Band:** 125 (2004)  
**Heft:** 11-12

**Rubrik:** Le courrier des lecteurs

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Essai 2004 de réouverture de la station de l'Hongrin

### Introduction

De très nombreux éleveurs de reines romands souhaitent la réouverture de l'ancienne station de fécondation de l'Hongrin. Ils y voient là un élargissement du choix génétique de leurs élevages et l'évitement de la surfréquentation des autres stations SAR. De plus, l'emplacement de l'Hongrin est relativement centré pour les apiculteurs de Suisse romande.

Dans ce contexte, un groupe de travail (Gtr) s'est formé, composé des collègues suivants:

- François Andrey, inspecteur régional et président de la Société du Pays-d'Enhaut,
  - Pierre-André Bonzon, inspecteur cantonal VD et président de l'Association des stations de fécondation Hongrin-Vermeilley,
  - Roger Degoumois, moniteur-éleveur, président de la Société des Alpes,
  - Pierre-Alexandre Yersin, conseiller-apicole du Pays d'Enhaut,
- qui se sont engagés à présenter le rapport ci-dessous relatif aux essais effectués en 2004.

### Activité antérieure

La station a fonctionné à la satisfaction générale jusqu'à la fin des années huitante. Puis, aux dires des anciens utilisateurs, des conflits de personnes ont conduit à l'abandon de l'endroit. La végétation a repris le dessus et les anciens emplacements ressemblent actuellement à une forêt vierge. Certains apiculteurs ont dès lors pris l'habitude de récolter dans la vallée de l'Hongrin.

### Essai 2004

Durant les années 2002 et 2003, le Gtr a pris de nombreux contacts avec les milieux apicoles de la région. Ceux-ci ont été positifs et ont permis l'essai souhaité. Les apiculteurs transhumants et fixes qui ont été répertoriés dans la zone d'influence de la station ont renoncé à y amener ou laisser des abeilles. Avec l'inspecteurat fribourgeois, un même arrangement a été trouvé. Le Gtr remercie les nombreux apiculteurs qui ont joué le jeu en s'associant à sa démarche.

Huit ruches à mâles ont été disposées à l'endroit exact de l'ancienne station. Un espace a été défriché par la section du Pays-d'Enhaut pour procéder à l'essai avec les ruchettes de fécondation. Celles-ci ont été régulièrement montées dès le 22 mai 2004, et les résultats contrôlés.

### Résultats

Ceux-ci peuvent être répertoriés en deux catégories:

Au début, ils étaient bons, puis sont devenus médiocres (pollution génétique).

Le Gtr a alors cherché les causes de ce brusque changement. Des essaims sauvages ont peut-être influencé certaines fécondations? Des colonies ont-elles été montées malgré sa vigilance et celle des inspecteurs?

Ces causes ne peuvent pas être exclues. Cependant, le Gtr penche pour une explication plus probable: la montée de nombreuses ruches pastorales au col



de Chaude, versant Hongrin. Ce rucher (race Buckfast) est situé à 3,8 km de distance horizontale de la station, sans obstacle topographique naturel ; sa venue coïncidait avec les mauvais résultats constatés.

### **Ultime obstacle**

Le Gtr a donc pris contact avec l'apiculteur concerné par courrier du 6 septembre 2004 puis par téléphone. Actuellement (18 octobre 2004), aucune réponse ne lui est parvenue.

Cet apiculteur a été cordialement mis devant ses responsabilités : de sa réponse dépendra l'ouverture ou non de la station. Il faut noter que le même rucher a malheureusement causé, avec d'autres ruchers, la perte de la station de Jaman pour les mêmes raisons.

### **Perspectives**

Le Gtr espère qu'une issue favorable viendra couronner de succès son travail et que l'apiculture romande pourra profiter de l'Hongrin dès 2005.

La première lignée de mâles et actuellement prête et la suivante se prépare activement. Les terrains sont disponibles et leur défrichage se fera durant des journées de travail prévues au printemps auxquelles seront conviés les futurs utilisateurs.

Devant les difficultés rencontrées par l'apiculture dans notre pays, il est hautement souhaitable que les apiculteurs s'unissent et s'organisent pour sauver de tels projets ; les stations de fécondation d'autres races aussi doivent d'ailleurs recevoir protection.

En remerciant la rédactrice du journal d'avoir permis ce courrier, le Gtr espère vous transmettre définitivement bientôt de bonnes nouvelles. Bonne année à tous.

### **Dernière nouvelle**

Au moment de remettre le présent rapport dans le délai promis à notre rédactrice, M. Bonzon vient de recevoir la réponse de notre collègue. Elle est malheureusement négative, celui-ci faisant valoir que cette exigence serait pour lui « totalement défavorable financièrement ».

Le Gtr est bien sûr consterné par cette décision. D'autres emplacements aussi divers que variés devraient probablement convenir aux buts de cet apiculteur. Devant cette dernière et surprenante nouvelle, le Gtr se trouve déçu et totalement désesparé...

***P.-A. Bonzon et R. Degoumois***